



**ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 15  
CONCEJO MUNICIPAL  
AÑO 2013**

En San Rosendo a 20 de mayo de 2013, siendo las 09:00 Hrs. en la sala de sesiones del municipio, se reúne el concejo municipal de San Rosendo, presidido por el señor alcalde de la comuna don Ovidio Sepúlveda San Martín y con la asistencia de los concejales señora Eliana Sandoval Sánchez, señor Julián Edgardo Espinoza guzmán, señor Rabindranath acuña Olate, señor Omar Rozas Soto, señor Felipe Muñoz Escobar y señor Francisco Fonseca Sáez.

Actúa como secretario de actas y ministro de fe el secretario municipal Sr. Carlos Venegas Lavados.

**TABLA:**

- 1. LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTA ANTERIOR.**
- 2. LECTURA DE CORRESPONDENCIA.**
- 3. CUENTA DEL SEÑOR PRESIDENTE.**
- 4. ELECCION DE CONCEJAL REPRESENTANTE AMDEL.**
- 5. DETERMINAR SI SE SIGUE CON LECTURA DE ACTA ANTERIOR.**
- 6. INCIDENTES.**

- El señor presidente en nombre de Dios y de la comuna da por iniciada la sesión y seguidamente cede la palabra al señor secretario para dar lectura al acta de la sesión anterior.

**1. LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTA ANTERIOR.**

- El señor secretario da lectura al acta anterior N° 14 la que es aprobada con las siguientes observaciones:
- El concejal Espinoza señala que desea agregar que cuando las personas le presentan su inquietud, él las presenta en el concejo y si no aparece el nombre en el acta no tiene cómo probar de que tocó el tema; por ello desea agregar en la página 05 que cuando se refirió a la solución del informe de la señorita Carol Sepúlveda, mencionó dictámenes pendientes que solucionar como es el caso del señor Washington Márquez y horas que no fueron canceladas al profesor Luis Rivas y que estaban pendientes de solucionar.

**2. LECTURA DE CORRESPONDENCIA.**

- El señor secretario señala que no correspondencia a la que dar lectura.

**3. CUENTA DEL SEÑOR PRESIDENTE**

- El señor presidente informa que:
- Se continúa con la reparación de las luminarias. Del trabajo iniciado la semana pasada queda el camino Antena. El día jueves se parte en el sector de calle ejercito-héroes de la concepción.
- En el día de hoy se sube el proyecto de plazas activas que es por poco más de \$49.000.000.

- El día de mañana 21 de mayo se realizará el desfile a las 12:00 horas, el que está organizado por el liceo.
- El domingo 26 de mayo se celebrará el día del patrimonio. Se instalará amplificación para una orquesta que fue conseguida por el concejal Acuña. El mismo concejal Acuña le informó que vienen jóvenes de la Universidad del Bío Bío a recorrer. Se está llamando a personas que deseen realizar ventas de alimentos para prestar este servicio a quienes nos visitarán ese día.
- El día jueves pasado cuando se realizó la actividad Gobierno en terreno, estuvo el ex delegado provincial de vialidad de la provincia don Alex Utreras, hoy inspector fiscal de la global. Con él se conversó los temas de vialidad de la comuna, entre lo que estaba la entrada por el sector de calle Ejército al cruce del puente. En la oportunidad se acompañó por el concejal Acuña. El señor Utreras nos alentó en esta gestión para que tomáramos contacto con el SEREMI del MOP, tarea en la que estará abocado para atender esta necesidad comunal. Agrega que espera tener resultados esta semana, por lo que solicita al cuerpo de concejales, -en la medida que se produzca-, asistir a la reunión con representante del MOP.
- Seguidamente el señor presidente señala que terminada la sesión del hoy se reunirá con el delegado provincial de vialidad. Agrega que ha estado también intentando contactarse con el SEREMI DEL MOP, para que esta semana venga a la comuna, piensa que es posible de acuerdo a los antecedentes que ha recogido, que se pueda resolver la pavimentación de los tramos de acceso a la comuna; ello se vincula además a que ya tiene solicitudes de dos líneas de buses para partir su recorrido desde San Rosendo a la ciudad de Los Angeles.
- Respecto al FAGEM el señor presidente señala que ya se está trabajando y en diez días más estará en condiciones de presentarlo al concejo.

#### **4. ELECCION DE CONCEJAL REPRESENTANTE AMDEL.**

- El señor presidente solicita el pronunciamiento del concejo respecto a la elección del concejal que lo representará en la AMDEL.
- La concejala Sandoval propone al concejal Muñoz.
- El concejal Espinoza sugiere que el representante sea el concejal Acuña.
- El concejal Acuña señala que le interesa ser el representante porque es un tema que tiene que ver con las visiones que tenemos como pueblo. Es además una nueva experiencia que tiene que ver con nuestro desarrollo y agradece el apoyo de los concejales.
- El concejal Rozas respalda la propuesta que sea el concejal Acuña.
- El concejal Muñoz propone a la concejala Sandoval.
- El concejal Fonseca propone al concejal Acuña.

**ACUERDO MUNICIPAL N° 27/2013: CON LOS VOTOS A FAVOR DE LOS CONCEJALES ESPINOZA, ACUÑA, ROZAS Y FONSECA EL CONCEJO MUNICIPAL ELIGE AL CONCEJAL RABINDRANATH ACUÑA COMO REPRESENTANTE DEL CONCEJO ANTE LA AMDEL.**

#### **5. DETERMINAR SI SE SIGUE CON LECTURA DE ACTA ANTERIOR.**

- El señor presidente reitera la consulta al concejo y solicita el pronunciamiento del concejo.

- La concejala Sandoval sugiere que el acta sea analizada en casa y que se modifique lo que traigamos apuntado.
- El concejal Espinoza señala que es partidario de que se lea en cada sesión.
- El concejal Acuña plantea que está de acuerdo de que se lea en la casa y traigamos las observaciones para tratarlas en el concejo.
- El concejal Rozas señala que es partidario de que se lea el acta en el concejo. Agrega que por estar lejos no le llega el acta oportunamente por lo que prefiere que se lea en cada sesión del concejo.
- El concejal Muñoz señala que es de la idea de que las actas sean leídas en cada concejo.
- El concejal Fonseca señala que es de la idea de que las actas sean leídas en las sesiones de concejo.
- El señor presidente señala que espera que los concejales no se alarguen en las intervenciones considerando que debemos terminar a las 11:00 horas. Agrega que la obligación del secretario es tomar apunte de los acuerdos del concejo, pero todos los concejales quieren que se registre en detalle lo que dicen y los nombres de las personas a quien se refieren y eso alarga el acta mas allá de la obligación del secretario, en vez de tener una síntesis de los discutido y resuelto por el concejo.

## 6. INCIDENTES.

- El señor presidente cede la palabra a la concejala Sandoval.
- La concejala Sandoval plantea que cuando asumió el cargo de concejal aprobó hacer las sesiones de concejo en el carro, con la condición de que la actual sala de concejo pudiera ser ocupada por los concejales para la atención de público.
- El señor presidente señala que se están pidiendo los sillones y adecuando el lugar.
- Seguidamente la concejala Sandoval señala que la crítica que se hacía a la administración anterior era que no se atendía a la gente y el alcalde atiende solo un día a la semana, más encima se considera el mismo día a la gente del sector rural. Por ello la gente solicita que cuando necesite hablar con un concejal tenga un espacio y no lo ande buscando en la casa o en la calle.
- El señor presidente señala que los concejales pueden partir ocupando ya la sala del concejo, porque solo se ocupa el lunes y después está desocupada durante el resto de la semana, por lo que los concejales que la necesiten pueden poner su horario de atención de martes a viernes.
- Seguidamente la concejala Sandoval solicita que se entregue con anticipación la programación de las actividades comunales. Agrega que si se tiene la información se podría por ejemplo haber programado la celebración del día de la madre del sector rural y no solo de la escuela de callejones.
- El señor presidente señala que esa actividad no fue organizada por el municipio, si no por la escuela y el municipio aportó regalos, tortas y bebidas. Agrega que si se quiere realizar más actividades municipales se requiere dejarlo establecido en el presupuesto municipal.
- La concejala Sandoval señala que debemos reconocer que para el sector rural no se organizó nada para la celebración del día de la madre.
- Seguidamente la concejala Sandoval consulta si hay alguna respuesta sobre la posibilidad de usar el quiosco de la plaza por parte de las productoras del sector rural.
- El señor presidente señala que el abogado no la ha dado la respuesta.

- La concejala Sandoval recuerda que en sesión pasada, tocó el tema de los pacientes crónicos cuando se refirió específicamente a una persona que fue don Angel Cares y se produjo una confusión de que habría nombrado a ocho pacientes. Considerando esa inquietud se modificó de que cuando una persona asista a su control médico, pasará a pedir la hora que le corresponderá a los tres meses para que el paciente no esté ningún día sin remedios.
- En otro tema la concejal Sandoval señala que el camino que conduce a la población 25 de octubre está en pésimas condiciones, por lo que solicita se haga las reparaciones que corresponda.
- El señor presidente señala que por ese lugar están circulando todos los días camiones. Agregan que cuando terminen las faenas van a repararlo.
- Seguidamente la concejala Sandoval consulta por la solución de las personas del sector antena que están sin agua en donde vive la señora Angélica Osses.
- El señor presidente señala que se les dijo que ESSBIO aperaba que ellas solicitaran sus marcadores y se les daba facilidades. Las personas no han realizado el trámite. Agrega que por medio de una carta del señor René Henick, subgerente zonal de ESSBIO se informa que dado a denuncias y reclamos de vecinos por mal uso de estanque ubicado en el sector antena, sumado a la conexión irregular, se procederá al corte de suministro de agua potable y retiro de estanque. Esta situación se le informó a la señora Angélica Osses y ella le respondió que esa no es la firma de don René Henick. Aclara que en tiempo de verano se reunió con la señora Angélica y la secretaria de la junta de vecinos y otra persona más quienes vinieron al municipio, en donde y de acuerdo a lo que nos planteara el señor Henick, se les reprobó que con el agua que se les estaba entregando regaran el camino para que no se levantara polvo.
- El concejal Espinoza señala que ese estanque se transformó en un estanque solo para una familia y no le quieren convidar agua a los demás. Hay familias que quieren tener su propio arranque pero les falta el documento de obras.
- El concejal Acuña señala que una persona puede disponer de un arranque de agua siempre y cuando tenga su título de dominio.
- El señor presidente señala que el problema se suscitó entre los mismos vecinos. Agrega que quienes quieran regularizar su situación pueden ir hoy mismo a las oficinas de ESSBIO.
- La concejala Sandoval plantea que la señora Hidalgo que vive al lado de la JUNJI no tuvo agua el fin de semana. Agrega que sería importante que el departamento social hiciera una visita y decirle que ella debe poner su propio medidor.
- El señor presidente señala que ya se le visitó. Agrega que el consumo de la JUNJI salió más de \$100.000 y ellos no pueden pagar esa cuenta.
- Se producen diálogos sobre el tema.
- Continuando la concejala Sandoval consulta si está la posibilidad de contratar un auxiliar de aseo para el departamento de educación. Agrega que esa es una necesidad de ese departamento y debe ser considerado.
- Continuando el señor presidente cede la palabra al concejal Espinoza.
- El concejal Espinoza plantea que el municipio debe hacer las gestiones que ayuden a que las personas dispongan al más breve plazo de agua potable. Recuerda que el municipio tuvo el gesto junto con ESSBIO de instalar un estanque y entregar de modo gratuito agua a esos vecinos, quienes al final no valoraron este acción y empezaron con egoísmos. Recuerda que ese estanque era para el uso de todos los vecinos del sector, pero se provocaron

problemas serios por el uso del agua. Ahora los vecinos quieren regularizar esta situación y disponer cada uno su medidor, por lo que es importante el documento del municipio que les permita gestionar esa solución.

- Continuando el concejal Espinoza señala que estamos atrasados con la elaboración del FAGEM y ya regularizada la situación financiera es de gran importancia porque podemos obtener los \$70.000.000, recursos que son para apoyar la calidad de la enseñanza. Agrega que espera que los recursos sean ocupados en materiales didácticos que cada asignatura requiere y que el proyecto responda a aquello y no a los que se resuelva al interior de una oficina. Seguidamente recuerda necesidades de pizarras interactivas que faltan, laboratorio de inglés entre otros.
- Seguidamente el concejal Espinoza consulta si ha llegado respuesta de don Ignacio Vera Izquierdo jefe zonal de la SUBDERE, quien está a cargo de los recursos para la compra de terrenos para la vivienda. Agrega que hay gran cantidad de plata y el gobierno va a realizar inversiones por al menos de \$30.000.000.000 para la compra de terrenos, incluidos los de EFE.
- En otro tema el concejal Espinoza señala que la iluminación en el gimnasio está muy complicado que debe resolverse.
- El señor presidente señala que se está en el proceso de la compra de los repuestos.
- El concejal Espinoza señala que como el señor presidente dijo en concejo de que se había reparado todo el alumbrado público en el sector rural, llamó contento a un amigo en Los despachos, en donde le dijeron que no se reparó. Agrega que se sintió muy mal, considerando que se dijo que se había reparado un problema que viene desde varios años atrás y no fue como se dijo.
- El señor presidente señala que la caja de distribución se encuentra en la comuna de Yumbel y está con llave. Recuerda que el municipio no puede invertir en obras en territorio de otra comuna como en su escuela.
- El concejal Espinoza señala que en el período anterior don Camilo Cabezas estuvo dispuesto no recuerda bien si a entregarnos o a vendernos la escuela. Ese tema estaba bien avanzado, incluso se nos entregó la escuela para que realizáramos operativos. Agrega que lo importante es solucionar el problema de las luminarias del sector.
- El concejal Acuña señala que el tema se puede tratar directamente con el alcalde de Yumbel, porque si el medidor no corresponde a nosotros, entonces nosotros no podemos poner luz.
- El concejal Espinoza señala que siempre le hemos reparado nosotros las luminarias y hace dos o tres años que se dejó de hacer.
- Seguidamente el señor presidente cede la palabra al concejal Acuña.
- El concejal Acuña plantea que los funcionarios que salen de la comuna, como quienes van al vertedero a depositar los residuos, tienen un resguardo legal, por ejemplo cuando ocurre un accidente. Agrega que eso es válido para todos los funcionarios y eso queda registrado en un cometido por cada salida.
- El señor presidente señala que el personal del aseo, a principio de mes piden todas las salidas y se agrega otros trabajos por ejemplo cuando van al sector rural.
- El concejal Acuña señala que no se les paga viático cuando van a dejar la basura a Mulchén pero si cuando van a Turquía a realizar un trabajo.
- Eso pasa también con los choferes del departamento de salud. La contraloría determinó que no se le pagaban los viáticos porque son choferes.

- El concejal Acuña señala que eso se debe determinar en el caso del personal del contratista, a quienes no se les paga el viático cuando acompañan en el trayecto a Mulchén. Sería bueno que se le pida el cumplimiento de estas obligaciones que tiene como empleador.
- En otro tema el concejal Acuña señala que los vecinos del sector antena no tienen claro lo que va a suceder respecto al tema del agua potable. Concuerda de que la municipalidad no es la llamada a solucionar completamente el tema sin el aporte de los propios vecinos. Así como dice el alcalde de que existe la disposición del municipio de entregar los permisos para poder hacer los arranques que corresponde a cada vecino, serán los vecinos quienes asuman el resto de lo que se debe hacer.
- El concejal Acuña señala que le preocupa el mal estado del camino del sector antena en donde se le ha señalado de parte de representantes de vialidad de que es muy estrecho como para que ellos intervengan en el lugar, por lo que reitera la propuesta de construir una vereda para facilitar el desplazamiento de los vecinos. Agrega que falta iluminación por lo menos en tres curvas para lo que está dispuesto a colaborar en la solución. también plantea que falta iluminación entre las calles Carrera y el camino Antena, que es el sector donde transita la gente al colegio.
- Seguidamente el concejal Acuña señala que le preocupa que no seamos capaces de cumplir con nuestro objetivo de mejorar el servicio de transporte. Agrega que cuando se implementó la segunda línea de colectivos la DOM debió entregar el visado del recorrido. Cree que el municipio no está solo para autorizar permiso para circular por nuestras calles y le molesta que no seamos capaces como institución regular que se cumplan los compromisos. Carabineros hasta lo que sabe-. A veces, no quiere recibir los reclamos de la gente.
- El señor presidente señala que no tenemos dirección de tránsito por lo que no tenemos personal que cubra esa necesidad.
- El concejal Acuña señala que se debe tratar el tema con Carabineros para que asuman el rol de fiscalizar a las líneas de colectivos, en cuanto al cumplimiento de la frecuencia y de los recorridos, porque los vecinos están frente al desamparo total.
- Seguidamente el concejal Acuña plantea que la municipalidad debiera tener un discurso único respecto a la construcción de viviendas sociales y de lo que va a pasar de aquí en adelante. Se queda en la idea de que el municipio está en la terea de poder encontrar el terreno y no como ha escuchado, de que se está haciendo el llamado para 150 postulaciones lo que enreda las cosas y crea confusiones en la gente.
- Continuando el concejal Acuña señala que el municipio tiene un rol que cumplir en el tema del fomento productivo y es así como asume las fiestas costumbristas como la fiesta de la Carmela, el tren del folclore, la trilla la fiesta de la vendimia y otras. Agrega que nos debemos preparar con tiempo para que los resultados sean los mejores, tanto para la gente que trabaja, como en proyectar la imagen turística comunal, incluido lo patrimonial histórico y la ruralidad.
- Respecto a la AMDEL, el concejal Acuña señala que se trata de una asociación que plantea soluciones transversales de las comunas que la componen. San Rosendo jugó un rol importante y en contra de todas las otras comunas en el posicionamiento del puente sobre el Bío Bío. En conjunto se ven soluciones tal como ahora son la construcción de los pozos y las carpas para los eventos comunales, entre otros beneficios que se deben trabajar en conjunto.

- Continuando el señor presidente cede la palabra al concejal Rozas.
- El concejal Rozas plantea que debe insistir respecto al mal estado en que se encuentra la escuela de Turquía.
- El señor presidente señala que la solución depende de la definición de las acciones que la directora quiere sumir con los recursos que ellos en educación tienen.
- Seguidamente el concejal Rozas señala que si celebra el día de la madre en la comuna es para todas ellas y no para algunas, dejando fuera a las madres del sector rural.
- En otro tema el concejal Rozas plantea que una Alcantarilla saliendo de Turquía hacia Callejones que presenta problemas. Cree que se debe dar una solución considerando que van a llegar las lluvias. Agrega que es de la idea de la mejor solución es que se construya un puente en el lugar.
- El concejal Rozas señala que hay varias profesoras que están reclamando por la no entrega del bono post laboral. Considera que el municipio debe asumir y dar solución al tema.
- Seguidamente el señor presidente cede la palabra al concejal Muñoz.
- El concejal Muñoz plantea que los colectivos deben según la ley tener solo un paradero. Los carabineros conocen el recorrido porque personalmente se les entrego cuando empezó a operar la línea naranja. Seguidamente recuerda las gestiones que debió realizar para materializar que se incorporara la línea de colectivos naranja.
- Seguidamente el concejal Muñoz señala que en reunión con el gerente comercial de FESUB, se le informó que hay poco más de \$600.000.000 para la intervención en las estaciones ferroviarias desde Laja hasta Hualqui. En este caso agrega que sería importante que asumiéramos algo de injerencia en el tema, para que la estación de San Rosendo tenga un tratamiento que reivindique el valor histórico que le corresponde, especialmente cuando ve que la empresa contratista es la que diseña el trabajo a realizar y se corre el riesgo de que no considere adecuadamente aspectos históricos y de clima.
- En otro tema el concejal Muñoz plantea que es nula la fiscalización que realiza Carabineros respecto al servicio de transporte de colectivos. Frente al cuartel se estacionan los colectivos con su letrero arriba, mientras sus conductores andan vendiendo leña. También pasa con el control que se debe realizar a los vendedores ambulantes que afectan al comercio establecido. Se ven camiones a las siete de la tarde vendiendo huevos y otros vendiendo manzanas y no son fiscalizados.
- El señor presidente señala que hay personas que sacan su permiso en el municipio y además se han cursado multas cuando ha correspondido.
- Respecto a la cancha de futbol del estadio el concejal Muñoz expresa que se necesita realizar trabajos para mejorar la carpeta y agrega que la cancha que está en el sector agua potable funciona bien con el material que tiene, de acuerdo a la opinión de quienes la ocupan.
- El concejal Acuña plantea que de acuerdo a la opinión de los dirigentes no es el mejor material.
- El concejal Muñoz señala que la opinión de los dirigentes no es tan válida porque ninguno de ellos juega a la pelota.
- Se producen diálogos sobre el tema.
- En otro tema el concejal Muñoz consulta por el instructor de la banda de guerra.
- El señor presidente señala que ya no trabaja con la banda. En estos días se hizo cargo del Evan Cifuentes.

- Respecto a la ladera sur el concejal Muñoz plantea se dio un plazo para hacer las reparaciones del proyecto y sigue igual.
- El señor presidente señala que se hicieron las reparaciones. Agrega que si los concejales observan fallas, solicita que estas sean comunicadas por escrito porque de acuerdo a la DOM estas ya fueron reparadas.
- El concejal Muñoz insiste en que no se ha trabajado en el sector del mirador.
- Seguidamente el concejal Muñoz recuerda que en un concejo pasado solicitó que se incorporara en una actividad importante a la reina del carnaval, como por ejemplo al desfile del 21 de mayo.
- Continuando el concejal Muñoz expresa que los vecinos se quejan de que se debe cambiar la bandera que está instalada en el techo del Kiosco de la plaza por estar muy deteriorada.
- Con respecto al tema del sector agua potable, el concejal Muñoz señala que se ha reunido con cada vecino de los 13 que habitan en el lugar para tratar el tema del tratamiento de las aguas servidas y todos son de la misma opinión. Ellos son de la idea de que se construya un submarino y ya se ha conversado con las empresas que limpian las fosas y están de acuerdo en eso. Por lo que no está de acuerdo con la opinión que planteó el concejal Acuña, considerando que ya tenía el tema consensuado con los vecinos y el municipio la solución del tema.
- Continuando el señor presidente cede la palabra al concejal Fonseca.
- El concejal Fonseca señala que la calle que conduce a la población 25 de octubre, está en malas condiciones y solicita que se repare.
- Seguidamente el concejal Fonseca plantea que se debe dar solución a los problemas que se exponen en el concejo, como por ejemplo que se cambie la placa del nombre del gimnasio.
- En otro tema el concejal Fonseca solicita reparar rápidamente la vereda que se rompió en el camino al cementerio.
- El señor presidente señala que ya está reparada y solo falta que se haga una fosa para evacuar las aguas las que serán conducidas por tubos.

Finaliza la sesión a las 11:00 horas

**CARLOS VENEGAS LAVADOS  
SECRETARIO MUNICIPAL**

**OVIDIO SEPULVEDA SAN MARTIN  
ALCALDE**

### **RELACION DE ACUERDOS.**

**ACUERDO MUNICIPAL Nº 27/2013: CON LOS VOTOS A FAVOR DE LOS CONCEJALES ESPINOZA, ACUÑA, ROZAS Y FONSECA EL CONCEJO MUNICIPAL ELIGE AL CONCEJAL RABINDRANATH ACUÑA COMO REPRESENTANTE DEL CONCEJO ANTE LA AMDEL.**